

Rooke, Leake. Peter der Große besuchte Wilhelm III. in England 1698 und knüpfte eine Handelsverbindung an; der englische Gesandte zu Lissabon, Methuen, schloß mit Portugal einen Handelsvertrag 1703, Methuentraktat genannt, wodurch England das ausschließliche Vorrecht, Manufakturwaaren dorthin zu verschühen, erlangte, und der mit Spanien errichtete Assientotractat sicherte den Britten den Negerhandel nach den spanischen Colonien von America auf 30 Jahre zu. Geistreiche Schriftsteller wirkten glücklich auf die Sprache und regten das Nachdenken an. Samuel Clarke († 1729) war berühmt als Theolog und Philosoph; Halley († 1742) als Astronom, Locke († 1704) als Denker; Burnet († 1715) schrieb eine treffliche Geschichte seiner Zeit und der Reformation in England; Addison († 1719) machte sich als Dichter bekannt, vornehmlich aber durch Herausgabe der ersten Wochenschrift „der Plauderer (the tatlcr) und statt dieser bald nachher „der Zuschauer“ (the spectator), an deren Verfassung der ihm ähnliche Richard Steele († 1729) Theil nahm Diese Zeitschrift fand rauschenden Beifall und ging in vielen Uebersetzungen zu andern Nationen über. Das Haus Stuart hatte unter sechs Regenten 100 Jahre, von 1603 — 49 und 1660 — 1714, in England regiert und wenig Glück genossen noch verbreitet.

## §. 72.

## England. Haus Hannover.

Georg I., Georg Ludwig als Churfürst von Hannover, bestieg den Thron von Großbritannien vermöge der protestantischen Successionsacte, welche durch eine neue Parlamentsacte den 25. October 1705 bestätigt und durch den schottischen Unionstractat 1707 auch auf Schottland ausgedehnt worden war. Mäßigung und Weisheit leiteten ihn während seiner ganzen Regierung und machten selbige zu einer der glücklichsten. Er schloß sich den Whigs an und berief ein Parlament, wo sie die Mehrheit ausmachten. Das hierüber entstehende Mißvergnügen benutzten die noch immer zahlreichen Jacobiten, vornehmlich in Schottland; sie sammelten Truppen unter der Anführung eines Grafen von Marr und luden den Prätendenten zu sich ein. Dieser landete zwar in Schottland, verließ es aber bald wieder, denn der Herzog von Argyle zerstreute die Rebellen ohne Mühe; Georg bestrafte nur zwei der Schuldigsten mit dem Tode. Durch eine Acte ließ er die Dauer des Parlaments statt der bisherigen Zeit von drei Jahren auf sieben verlängern, und erlangte eine bedeutende Vermehrung der Landarmee. Im Innern befestigt, nahm Georg jetzt einen ehrenvollen Antheil an